

# questions et réponses sur... le référentiel mammites

## Jean-François Labbé

Membre de la Commission  
Qualité du lait de la SNGTV  
Clinique Vétérinaire de la Rance  
11 Rue du 19 Mars 1962  
22 250 Broons

## Objectifs pédagogiques

- Connaître les évolutions du référentiel Mammites.
- Connaître les nouvelles recommandations de traitement hors lactation et pendant la lactation.

## Essentiel

- Dans la réédition du Référentiel Mammites, la problématique de l'antibiorésistance a été largement prise en compte aussi bien pour les traitements pendant la lactation que pour les traitements hors lactation.
- L'évaluation de l'efficacité du traitement au tarissement consiste à déterminer l'efficacité préventive et l'efficacité curative.
- L'utilisation systématique d'un traitement antibiotique intramammaire hors lactation est déconseillée.
- Pour choisir les animaux à traiter avec un antibiotique hors lactation, il convient de définir précisément les animaux infectés.

## efficacité sanitaire, efficacité économique, sécurité : les trois points clés

■ Pourquoi une réédition du référentiel GTV a-t-elle été effectuée en 2013 ?

→ Le précédent référentiel Mammites datait de 2001. Depuis, des nouveautés sont apparues ainsi que des évolutions réglementaires : de nouvelles spécialités pour le traitement en lactation, ou le traitement hors lactation ont été commercialisées (et notamment les obturateurs internes du trayon), un vaccin a reçu une autorisation de mise sur le marché (AMM) et la réglementation a évolué en 2007.

→ Il nous est donc apparu nécessaire de proposer aux praticiens un nouveau document qui prenne en compte ces nouveaux éléments.

■ Quelles pratiques sont remises en question suite aux dernières évolutions réglementaires (loi d'avenir agricole, plan EcoAntibio 2012 -2017...) ?

→ Bien que la décision de revoir le référentiel ait été prise avant la sortie du plan d'action EcoAntibio, la problématique de l'antibiorésistance a été largement prise en compte aussi bien pour les traitements pendant la lactation que pour les traitements hors lactation. Un encadré spécifique l'aborde dans le référentiel.

Nous insistons également sur l'obligation de réaliser un diagnostic étiologique le plus abouti possible avant toute prescription d'antibiotique. Nous avons pour cela bien redéfini clairement le cadre de ce diagnostic à travers l'analyse des données de l'élevage, l'utilisation raisonnée des analyses bactériologiques, et bien sûr si besoin, l'examen clinique de l'animal.

→ Cela a abouti à des recommandations plus précises en termes de choix de molécules selon les différentes situations mais aussi à la proposition de ne pas recourir systématiquement à un traitement antibiotique au tarissement. Des préconisations sur l'utilisation du lait contenant des antibiotiques ont également été apportées (photos 1, 2).



1



2

La réédition du référentiel a permis de donner des recommandations plus précises sur le choix des molécules, en fonction des situations ainsi qu'à la proposition de ne pas recourir systématiquement à un traitement antibiotique au tarissement (photos Jean-François Labbé).

■ Une des thématiques de ce référentiel concerne l'évaluation de l'efficacité des traitements au tarissement, quelle méthodologie avez-vous utilisée ?

→ L'évaluation de l'efficacité du traitement au tarissement consiste à déterminer l'efficacité préventive (un animal sain au tarissement est toujours sain au vêlage) et l'efficacité curative (un animal infecté au tarissement doit être sain au vêlage).

→ L'analyse a donc pour but de définir, pour chaque animal son statut avant et après la période sèche. Le taux de nouvelles infections doit être inférieur à 10 p. cent et le taux de guérison supérieur à 85 p. cent. Concrètement, dans les élevages en suivi, nous utilisons le logiciel Vetoexpert pour réaliser ces calculs.

Ce type d'analyse est également disponible dans les exploitations adhérentes à un contrôle de performance.

## ACTUALITÉS